

## MINUTA DE REUNIÓN 8-2020

12/11/2020

<b>Lugar:</b> Sala de Capacitaciones de Recope, Moín, Limón	
<b>Tema:</b> Diálogo Territorial- Población Afrodescendiente	
<b>Participantes:</b>	
<b>Nombre:</b>	<b>Cargo/ Institución/ Organización</b>
1. Epsy Campbell Barr	Vicepresidenta de la República
2. Marvin Rodríguez Cordero	Vicepresidente de la República
3. Jairo Vargas Agüero	Viceministro de Paz, Facilitador.
4. Carlos Roberto Mora Gómez	Viceministro MEIC
5. Natalia Álvarez Rojas	Viceministra Social, MTSS
6. Margareth Solano Sánchez	Viceministra de Juventudes, MCJ
7. Alberto López Chaves	Gerente General ICT
8. Cristina Cordero Porras	Directora de Despacho Segunda Vicepresidencia
9. Nathalie Montiel Ulloa	Gerente Servicios Periféricos del AyA
10. Sonia Salas Badilla	Asesora Despacho Segunda Vicepresidencia
11. Katia Gregory Wang	Asesora Despacho Segunda Vicepresidencia
12. Yorlen Marchena Martínez	Gestora de Empleo Región Huetar Atlántica, MTSS
13. Priscila Scott Zúñiga	Despacho de la Primera Vicepresidencia
14. Carol Withingham Moya	ICT
15. Jorge Arturo Madrigal García	Director Regional AyA
16. Francisco José Murillo Sibaja	ICE
17. Fernando Abdelnour Vega	JAPDEVA
18. Alejandro Uzaga Fallas	Viceministerio de Juventud
19. Gloriana Turcios Dobles	OIT
20. Enrique Joseph Jackson	Comisionado Presidencial para Asuntos de la Afrodescendencia.
21. Edwin Paterson Bent	Fuerza Caribe Sur



## Consejo Presidencial de Economía Social Solidaria

Despacho de la Segunda Vicepresidencia de la República

22. Jan Solano Hurtado	Asistente Comisionado para Asuntos de la Afrodescendencia
23. Armando Foster Morgan	Federación de Cooperativas del Caribe
24. Prospero Bruce Sterling	Líder Empresarial
25. Laura Wilson Robinson	Asociación Foro de Mujeres Afrocostarricenses
26. Laura Hall Moore	UNIA
27. Steven Barker Francis	Asociación de Emprendedores y Profesionales Afrodescendientes (EMPROA)
28. Winston Norman Scott	Universal Negro Improvement Association (UNIA)
29. Marva Dixon Dixon	Programa Town Book
30. Darryl Cayasso Dixon	Programa Town Book
31. Kendall Cayasso Dixon	Programa Town Book
32. Donald Williams Shirley	Líder Calipsonia
33. Delroy Lewis Jones	Unión de Transportistas del Caribe
34. Hector Mc Donald Herrera	Asociación de Pescadores Artesanales del Caribe Sur

**Hora de inicio:** 10:00 a.m.

### Objetivos:

**a. Objetivo General**

- Generar espacios de acercamiento con representantes de las poblaciones afrodescendientes, con el fin de integrar propuestas de reactivación económica y empleo que sirvan como insumos para la Mesa de Diálogo Nacional.

**b. Objetivos Específicos**

- Generar espacios con representantes de las poblaciones afrodescendientes utilizando como herramientas la escucha, la rendición de cuentas y la retroalimentación.
- Establecer grandes acuerdos respecto a las necesidades estructurales como región.
- Fortalecer a través de las jornadas de diálogo el proceso de desarrollo territorial Mesa Caribe.

## TEMAS ABORDADOS

### Proyectos y propuestas Organizaciones de la Población Afrodescendiente

- Construcción y mejoramiento de infraestructura: puentes de doble vía Caribe Sur, centros de acopio, atracaderos.
- Potenciar las capacidades de Japdeva.
- Delegaciones Policiales de Cahuita, Pensurt y Puerto Viejo.
- Mejoramiento en infraestructura y servicio de abastecimiento de agua de la provincia, principalmente la zona de Cahuita.
- Plan Regulador de Talamanca.
- Políticas institucionales frente a la población afro.
- Atención de la salud mental de las mujeres y acompañamiento y capacitación en actividades económicas.
- Acompañamiento a pequeños y medianos productores.
- Velar por el cumplimiento del artículo 1 inciso 4 de la Constitución Política de C.R. (políticas públicas afirmativas, no discriminación)
- Creación de fuentes de empleo y de cumplimiento de las garantías laborales (trabajo decente)
- Atender la situación de la inseguridad jurídica de territorios ocupados por personas afrodescendientes en Guácimo, Siquirres, Matina y Limón
- Mejoramiento de la conectividad (internet, dispositivos y procesos de información y alfabetización digital).
- Readequación de la ficha FIS (consideración de la cultura en la caracterización específica de la pobreza en la población afrodescendiente).
- Necesidad de presupuesto para el Comisionado Presidencial para Asuntos de la Afrodescendencia.
- Alfabetización Digital gratuita accesible a todos los niveles y edades de la población.
- Centro de Valor Agregado para creación y producción de nuevos subproductos y presentaciones acorde con las tendencias de consumo en los mercados meta, fundamentado en cinco ejes: cambio modelo agrícola de la provincia, creación de empresas, creación de empleos, incentivos a la educación y turismo rural sostenido.
- Establecimiento de una Incubadora de Emprendimientos.



## Consejo Presidencial de Economía Social Solidaria

### Despacho de la Segunda Vicepresidencia de la República

- Protocolo especial para la atención a las necesidades de financiamiento de los emprendimientos incubados.
- Promoción de la asociatividad en áreas tendientes a propiciar la recuperación económica de la población Afro-costarricense.
- Creación de fuentes de crédito para los empresarios afro-costarricenses.
- La generación de proyectos enfocados a la población afro-costarricense, a partir de sus condiciones socioeconómicas y culturales.
- Patrocinio seguro para la financiación y orientación de los programas de la Cámara Nacional de Comercio afro-costarricense.
- Apoyo al fortalecimiento de los negocios de los empresarios y comerciantes afro-costarricenses para mejorar su producción y aumentar su eficiencia.
- Proyecto del aeropuerto.
- Necesidad de un Director Regional de Incopesca.
- Desarrollo, fomento y apoyo a la actividad turística.
- Programa de capacitación y formación para el fortalecimiento empresarial y comercial de las personas afro-costarricenses.
- Inclusión financiera y laboral sector transporte.

#### **Resumen sobre aspectos importantes de la participación de los jerarcas y autoridades institucionales:**

##### **Sr. Alberto López, Gerente ICT.**

- Indica que el ICT es una institución que depende de la llegada de turistas. El tema de la empatía es muy importante y con la llegada de la pandemia, la situación económica del país ha afectado a todos, de lo cual el ICT no escapa y la limitación de recursos ha implicado desacelerar algunos proyectos, lo que no implica dejarlos abandonados sino buscar opciones para poder atenderlos. A principio de año cuando se discutía el aporte de las instituciones para enfrentar la situación fiscal del país, el ICT destinó 15 mil millones de colones y eso le ha permitido atender las necesidades de este año. En esa medida, se ha concentrado en tres ejes estratégicos, el primero es el mercadeo, que tiene que ver con campañas en las que se invita al turista a venir al Caribe, de forma general, es una marca que genera identidad, y el tema que estamos viendo ahora de afrodescendencia, es la mejor marca que tiene esta región para poder conocer y promocionar el destino (el Caribe). El segundo tiene que ver con infraestructura y ahí el tema de los atracaderos, la inversión que se tenía para eso no se va a poder destinar, sin embargo, por medio del Canon de Japdeva y la CNE, esos proyectos se van a abordar. El tercer eje tiene que ver con la gestión integral de destinos, este año tocaba los tres destinos de la Zona Caribe, el proyecto tiene como fin el empoderamiento y capacidad de los destinos para poderse autogestionar y no ser tan dependientes de las instituciones. A pesar de que ya estaba desarrollado y se tuvo que posponer por las



## Consejo Presidencial de Economía Social Solidaria

### Despacho de la Segunda Vicepresidencia de la República

razones que todos conocemos, va a ser retomado.

- Con respecto al tema de transporte turístico explica que, en estos casos, primero se necesita un visto bueno del ICT y luego se va al CTP y este otorga el permiso. Indica que todo lo que tiene que ver con lo que da el ICT: transporte, credencial de guía turístico, certificación de sostenibilidad, código de conducta, declaratoria turística, nada de esto tiene vencimiento, sino que mantiene su vigencia mientras se mantenga la emergencia sanitaria. Expresa su disposición a conversar un poco más sobre el tema.
- Sobre el tema de la patente, menciona que es algo que compete al gobierno local, y que estima injusto que no haya una empatía para posponer los pagos. También indica que han tenido varias reuniones en estos días con Plataforma Caribe para dar seguimiento a los temas planteados en las sesiones de diálogo y está a disposición también para dar seguimiento a los temas abordados en la reunión de hoy.

#### **Sr. Francisco Murillo Sibaja, Unidad de Infraestructura del ICE.**

- Refiere que en la parte de conectividad hay bastante que atender y hay una limitación de recursos importante, pero están siempre están trabajando los planes. Menciona que FONATEL ganó la zona de Limón y se está trabajando en la instalación en 6 territorios indígenas, la continuidad de este trabajo se ha visto afectado por la pandemia. Por otra parte, señala que la red es dinámica y constantemente revisan lo que tiene que ver con la conexión y cobertura, por ejemplo, Puerto Viejo, Cocles y esa zona ya la están trabajando.
- Menciona también cuentan con un plan que se llama “Territorios Kölbi”, y se están ocupando de ir mejorando la cobertura y lo que ya tienen en infraestructura. También señala que la reconstrucción de la Ruta 32 les ha traído complicaciones, dado que constantemente han reventado la fibra con la consiguiente afectación, situación que ya han tratado con la empresa, pero aun así persiste. Finalmente, menciona que es necesario puntualizar las zonas que necesitan la conectividad, en razón de lo cual requieren se les haga llegar las solicitudes específicas.

#### **Sra. Nathalie Montiel Ulloa, Gerente Servicios Periféricos AyA.**

- Explica que han venido trabajando desde hace varios años y ha tomado más fuerza desde que se ha estado articulando con la Mesa Caribe. Menciona que, para el Caribe, disponen de una matriz de trabajo en la que se les da seguimiento a los proyectos prioritarios de la Región en conjunto con la Segunda Vicepresidencia. Señala que, en ese plan, se han impulsado conjuntamente muchos proyectos necesarios para reactivar la economía y mejorar la calidad de vida. En esa cartera de proyectos, ubicados en Pococí, Guácimo, Siquirres, Limón, Matina, Talamanca; el año pasado precisamente en Talamanca se abrió una planta muy moderna para la dotación de agua. Entre las iniciativas destacan alcantarillado sanitario de Puerto Viejo y Limón, pozos que AyA ha perforado para el área de Guápiles, un proyecto estrella de tanques y redes en Guácimo que va a generar toda una infraestructura para esa zona, planes maestros que trazan la ruta a unos 25 años hacia dónde se tiene que desarrollar un cantón en temas de agua potable. También es importante acotar que se incluyó un proyecto de perforación de un pozo para llevar agua a la planta. Aproximadamente en marzo del próximo año estaría el diagnóstico



## Consejo Presidencial de Economía Social Solidaria

### Despacho de la Segunda Vicepresidencia de la República

de las necesidades para dar agua a Cahuita y posteriormente al CAI, al servicio de la CCSS.

- Amplía el **Sr. Jorge Madrigal García** que el proyecto de Cahuita corresponde a un convenio entre el AyA-ICE para perforar unos pozos y que lamentablemente, no se pudo obtener un buen caudal y en la zona de Sand Box, existe el problema que el agua, si sale con hierro y manganeso iría a la planta, lo cual no garantizaría la calidad. Menciona que el proyecto está pensado de manera que aumente el caudal desde Hone Creek hasta Cahuita y que abastezca el Centro de Salud que piensan construir por el lado de San Rafael, también que lleve el caudal para la ampliación del resto de Cahuita que no tiene agua. Señala que hay otros proyectos en Limón y Guácimo en los que vienen trabajando.

#### **Sr. Carlos Mora Gómez, Viceministro MEIC.**

- Señala que hay argumentos que son importantes y se repiten, precisamente la capacitación y el acompañamiento al emprendimiento, la reducción de barreras, que han retomado esos temas y precisamente el MEIC tiene una oficina regional en Limón. Menciona que es necesaria la articulación con el INA para atender la capacitación y el acompañamiento que se requiere en conjunto con fuentes de financiamiento, principalmente provenientes del Sistema de Banca para el Desarrollo, porque muchas líneas de crédito para emprendedurismo son a tasas muy bajas con facilidades que permiten a las personas emprendedoras, durante los primeros años, poder sobrellevar lo que llaman “el valle de la muerte de las empresas”.
- Explica que se está trabajando en la sensibilización y capacitación a las municipalidades con el tema de ventanillas únicas, proyecto que inició este año y se espera que, al igual que en otras regiones, las municipalidades puedan otorgar permisos de inicio de funcionamiento de empresas en menos de una semana, para cualquier tipo de riesgo, en conjunto con la institucionalidad -CCSS, Ministerio de Salud, MAG y otras instituciones como Hacienda- que intervienen en el proceso de formalización. Por último, menciona que en cuanto al clamor de las zonas costeras en lo que refiere a los centros de acopio y la infraestructura para que los pescadores, es necesaria ya que no solamente es necesario darle valor agregado a su producto, sino fortalecer las cadenas de comercialización. Se compromete a elevar este para conversarlo con la Presidencia Ejecutiva de Incopeca.

#### **Sra. Margareth Solano Sánchez, Viceministra de Juventud.**

- Explica que el Viceministerio de Juventud trabaja con población entre los 12 y los 35 años de edad, y el año pasado se aprobó la política pública de la persona joven 2020-2024, en la cual se hizo segmentación de focos de interés como poblaciones indígenas, poblaciones afrodescendientes, personas con discapacidad, personas migrantes y refugiadas y por primera vez se implementó el mecanismo de consulta a territorios indígenas, se cuenta con 22 territorios de los 24.
- Menciona que ha participado de algunas iniciativas con la Sra. Vicepresidenta y que están apoyando actualmente la Mesa Costa Rica Creativa y Cultural. Señala que es muy importante hacer esos vínculos desde estas mesas para poder focalizar los desafíos, cuáles son esas condiciones diferenciadas que tiene población afro y poder precisar.



## Consejo Presidencial de Economía Social Solidaria Despacho de la Segunda Vicepresidencia de la República

### **Sra. Natalia Álvarez Rojas Viceministra Social MTSS y Coordinadora Eje Empleabilidad Mesa Caribe**

- Refiere que agradece el espacio, los aportes, las ideas porque esa es la forma de construir, mediante la interacción en el territorio.
- Indica que el empleo básicamente es una necesidad para todos, que no es el Estado quien lo genera, sino el sector privado, entonces lo procedente es facilitar todos los mecanismos para se pueda generar adecuadamente. Señala que dentro de las principales cosas que el MTSS ha trabajado fuertemente en este tiempo, es hablar e identificar qué se puede hacer y qué se puede hacer mejor y aquí está a disposición la Sra. Yorlen Marchena Martínez, Gestora de Empleo para atender en la región.
- Menciona que el MTSS apoya muchas de las necesidades que aquí han identificado que solamente en lo que va de este año, se han formado a más de dos mil personas en Limón y esa formación implica apoyo a las personas para que no tenga barreras a esa capacitación, también han identificado cuáles son las funciones del clúster, para enfocar la formación de la población realmente en esas actividades. Señala que el MTSS cuenta con programas de apoyo a ideas productivas y emprendimientos por medio de Pronamype, ya sea mediante asistencia técnica, capital semilla o créditos blandos y acompañamiento.
- Señala que, por ejemplo, que hay dos programas que han funcionado bastante bien, uno que es el de formación para el trabajo en coordinación con Paniamor, que ha beneficiado a más de 100 jóvenes y que pese a la Pandemia, más de 30 jóvenes ya están trabajando en la provincia. Otro de los proyectos ha permitido capacitar a 200 personas, de este grupo, un considerable porcentaje de los beneficiarios son mujeres. Se les capacitó en huertas orgánicas y se les dio formación teórica y práctica, así como e un vínculo con las empresas de la región para que tengan garantizado el mercado con sus productos y los vendan. Aclara que hay muchas opciones, que muchos de esos procesos son los que ya se conocen, pero están anuentes a poder adaptarlos a las necesidades de los esfuerzos que se han planteado, brindar apoyo y acompañar en lo que necesiten.

### **Sr. Marvin Rodríguez Cordero, Vicepresidente de la República.**

- Externa las gracias a todos por estar aquí y por el esfuerzo y entrega en estas jornadas. Aclara que, al inicio de la gestión, se reunieron y distribuyeron tareas entre las vicepresidencias y La Sra. Vicepresidenta asumía la responsabilidad de la atención de la población afro entre otros temas. Algunos de ellos son transversales y necesariamente se atienden con Mesa Caribe y otros, que son a nivel nacional, se atenderían juntos; no obstante, es algo que está dentro de la agenda y la misión de la Sra. Vicepresidenta.
- Indica que se va a referir a algunos asuntos que se atienden desde Mesa Caribe, pero con la claridad que siguen trabajando juntos como Despachos. En lo referente a la educación, hay que hacer ajustes en la malla curricular desde primaria hasta nivel superior; porque luego de revisar la oferta académica del Caribe, hay un alto porcentaje que no se ajusta a la demanda que requiere la provincia. El talento humano debe estar alineado a los polos de desarrollo identificados en la región, que son el turismo, la logística y la agroindustria y en esto, se ha venido trabajando con CONARE, el MEP y el INA.



## Consejo Presidencial de Economía Social Solidaria

### Despacho de la Segunda Vicepresidencia de la República

- Otro asunto es el problema de conectividad, no es lo mismo la zona metropolitana que la zona rural y ahí se están poniendo todos los esfuerzos para avanzar. En materia de educación, una de las propuestas es la Red del Bicentenario, está pensada para llevar banda ancha y mejorar la conectividad de todas las escuelas y colegios del país, eso estaba visualizado y sigue en marcha, dada la necesidad de disminuir las brechas que hay en el sistema educativo.
- Sobre la disponibilidad de agua, ya el AyA ha referido las acciones que se están llevando a cabo que tienen que ver con los pozos, la calidad del agua, la planta que se encuentra instalada en Sand Box, que es bastante, el giro que se dio en la construcción de un pozo para dotar de agua potable el proyecto del Área de Salud de Talamanca, estas y otras acciones se han asumido responsablemente y se está avanzando.
- Sobre el tema de alfabetización digital, indica que uno de los proyectos asumidos desde el principio por el Despacho fue dotar de computadores los centros de larga estancia, para que las personas adultas mayores pudieran conectarse con sus familias, el tema se va a trabajar más fuerte dado que la situación se ha agudizado con la pandemia y los padres de familia necesitan apoyar a sus niños y jóvenes que no tienen las condiciones idóneas de las herramientas tecnológicas.
- Otro tema asumido en Mesa Caribe son los Puentes de las Ruta 36, y de la 256. Debido a la limitación económica provocada por la crisis agudizada por la pandemia, ha habido dificultades con lo que se tenía proyectado, no obstante, se está haciendo el esfuerzo y el compromiso de sacar a licitación para el próximo año, por lo menos los 2 puentes que se consideren de mayor urgencia (uno en el primer trimestre y otro en el tercer trimestre).
- En el tema de la Delegación Policial de la Fuerza Pública en Talamanca, ya está resuelto lo del terreno y se va a construir junto con una sala de capacitación del Ministerio de Salud; se están afinando algunos detalles.
- En cuanto a la situación del financiamiento manifiesta que es un tema nacional y se ha abordado en el despacho, indica que se convocó a los gerentes de la banca pública, banca privada y líderes empresariales de la provincia, lo cual generó un acuerdo con la Federación de Cámaras, con el BAC San José, que permitió colocar un buen número de empréstitos y ahí nacieron los Consejos Asesores Regionales con recurso que apoyan sobre todo a las Mipymes. Por otra parte, menciona que dentro de los proyectos que fueron presentados por la Mesa Caribe ante la Comisión Nacional de Emergencias, están, el proyecto de capacitación a 375 pymes turísticas de la provincia y el proyecto de inventarios culturales de la provincia de Limón.

#### **Sra. Epsy Campbell Barr, Vicepresidenta de la República**

- Menciona que ha tomado nota y ha estado intercambiando mensajes con el Comisionado, desde los temas específicos que ya ha dado respuesta el Sr. Vicepresidente en materia de infraestructura,



## Consejo Presidencial de Economía Social Solidaria

### Despacho de la Segunda Vicepresidencia de la República

crédito, conectividad, promoción y apoyo a la empresariedad, el centro de valor agregado hasta otros de propuestas específicas que se han planteado aquí, propuestas de las cuales muchas están ya encausadas en el contexto general y serán resultados de las mesas de diálogo que se han impulsado en el Caribe en el contexto de la Mesa Caribe, pero conscientes de que se está en una situación particular producto de la pandemia, que obligó a reunirnos para buscar soluciones de manera conjunta. Indica que, no obstante, está mirando que tienen que hacer más en algunos de los temas, relacionados con tierras y territorios, la parte educativa, incluida la de las mujeres, la forma de medir la pobreza en los hogares afro entre otros. También menciona que está trabajando con el Comisionado y está valorando crear el Consejo Consultivo de la población afrodescendiente.

- Recuerda que el año entrante es el censo del bicentenario; que se ha ido avanzando y la CCSS ya ha incluido EDUS las variables para identificación como población afrodescendiente. Informa también que a partir de enero se está haciendo un directorio de empresas de la población afro. Finalmente, agradece al Sr. Vicepresidente la sensibilidad de entender este tema desde el respeto a la población afrodescendiente y también a los presentes por estar aquí contribuyendo no desde la perspectiva del reclamo, sino desde la perspectiva de la propuesta.

Hora de finalización: 2:00 p.m.

SSB/kgw